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- Андрей Иванович, скажите, какие изменения претерпела 
система образования района за последнее время, что нового 
было сделано и какие еще перемены могут ждать, в первую 
очередь, учителей накануне праздника и, конечно, учеников?   

- Безусловно, самые глобальные перемены в системе образова-
ния района и в целом республики прошли в рамках проекта ком-
плексной модернизации образования.  Это  изменения, прежде 
всего, в системе оплаты труда педагогам, изменения в порядке и 
форме сдачи выпускных экзаменов, это изменения в методиках 
образования. Некоторые моменты еще требуют корректировок, 
но положительным, без сомнения, стало то, что под программу 
модернизации выделялись неплохие финансовые подкрепления. 
Многие школы района смогли, благодаря этим вливаниям, значи-
тельно обновить материальную и техническую базу. 

Сегодня запускается еще одни масштабный президентский про-
ект «Наша новая школа», в котором Бурятия, а соответственно и 
наш район, выступит как одна из пилотных площадок. В этой связи 
хотелось бы вспомнить основные положения Байкальского образо-
вательного форума, который прошел на базе школ нашего района 
этим летом. Одной из его целей стала возможность снова показать 
и доказать, что Бурятия  имеет все необходимое для того, чтобы 
запустить проект «Новая школа» в своём образовательном про-
странстве. С удовольствием отмечу, что по итогам работы форума, 
где наглядно была представлена система образования района, мы 
смогли получить самые положительные отзывы и оценки. Суть же 
новой президентской инициативы направлена на постепенный пе-
реход в рамки новых образовательных стандартов, изменение ин-
фраструктуры школьной сети, сохранение и укрепление здоровья 
школьников, развитие учительского потенциала и системы под-
держки талантливых детей. Опять же участие в программе позво-
лит получить от федерации неплохие капиталовложения, впрочем, 
это накладывает и колоссальную ответственность. Мало иметь 
конструктивные идеи, их необходимо подкреплять базой, четкими 
расчетами соотношения явных рисков и реальных выгод. 

Первым шагом для нас в этом направлении станет создание 
единого образовательного пространства.

- Объединить достаточное разные по направления работы 
школы района будет достаточно сложно, каким образом вы 
планируете объединить все направления в единое образова-
тельное поле?

- Школы района действительно имеют довольно обширный 
спектр направлений. К примеру, школы байкальского куста – это 
прежде всего экология, школы левобережной стороны – проек-
ты новой цивилизации и общественная работа, турунтаевская 
гимназия большой упор делает на дополнительное образование 
и развитие личностных талантов, турунтаевская школа №1 – это 
профильное обучение, методический и ресурсный центр района. 
Сегодня наши специалисты работают над созданием единого ин-
формационного ресурса, то есть мы создаем сайт, который станет 
своего рода образовательным порталом района. 

- Какие возможности откроет сайт для педагогов и их вос-
питанников?     

 - Прежде всего, на его страницах любой желающий сможет по-
лучить всю имеющуюся информацию по каждой школе района. На-
правления, методики, проекты и перспективы развития. Во-вторых, 
портал станет местом, где будут сгенерированы самые продуктив-
ные идеи педагогических коллективов. Такой опыт имеется в других 
районах, и он уже зарекомендовал себя только с лучшей стороны.

- Андрей Иванович, сегодня огромное внимание уделяется 
общему образованию – это бесспорно, а как видится развитие 
дошкольного воспитания, ведь оно является неотъемлемой 
частью всего образовательного процесса?

- Комплексная модернизация, проходившая последние несколь-
ко лет в стране, оставила за бортом систему дошкольного воспи-
тания, сегодня она полностью лежит на плечах муниципалитетов. 
Президент Бурятии Вячеслав Наговицын одной из задач ставит 
общедоступность дошкольного воспитания, а для этого, конечно, 
необходимы капитальные вложения. В настоящее время специа-
листы управления образования нашего района работают именно 
над районной программой развития дошкольного образования, 
которая будет заслушана на октябрьской сессии райсовета. Эта 
программа станет толчковой базой для вхождения в проект «Новая 

школа», будем надеяться, она поможет поднять детсады на каче-
ственно новый уровень.

- Любая модернизации грозит сокращением расходов, не 
станет ли уменьшение дотаций губительным для системы об-
разования района?

- Сокращение расходов на содержание неминуемо. Федеральные 
власти ставят перед нами задачу довести до нормы затраты на со-
держание школ. Сегодня ситуация такова, что обслуживающего пер-
сонала в процентном соотношении практически столько же, сколько 
педагогического. Это недопустимо, мы обязаны доводить заявлен-
ные индикаторы до требуемой нормы. В этом же ряду стоят вопро-
сы пополнения педагогических кадров. Здесь важно не количество 
учителей, а уровень их профессионального мастерства и личной 
образованности, а что самое главное, - стремление к постоянному 
самообразованию.

На сегодня в наших школах сложились опытные работоспособные 
коллективы, где преемственность важна так же, как конструктивная 
инициатива. В преддверии общероссийского Дня учителя, безуслов-
но, хотелось бы отметить всех педагогов, учителей и работников си-
стемы образования района. Мы делаем важное дело, результаты ко-
торого будут напрямую влиять на дальнейшее развитие российского 
общества.  Терпения вам и здоровья, уважаемые учителя.

Олег ДАНИЛОВ.

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ и конструктивная 
                                                                  ИНИЦИАТИВА…

Перевести систему районного образования из стадии стабильного функциони-
рования в режим всестороннего развития - такую задачу сегодня ставит управле-
ние образования перед всеми школами района. И, как отметил в интервью корре-
спонденту газеты «Прибайкалец» начальник Прибайкальского РУО Андрей ЛЯХОВ, 
самое необходимое  для выполнения поставленной цели имеется уже сегодня.
спонденту газеты «Прибайкалец» начальник Прибайкальского РУО Андрей ЛЯХОВ, 
самое необходимое  для выполнения поставленной цели имеется уже сегодня.

НАШЕ
ИНТЕРВЬЮ

Поправка. В статье «Предвыборная программа» от 24.09.2010 
(«Прибайкалец», №37) по техническим причинам выпала строка 
«Оплачено из средств избирательного фонда кандидата на пост 
главы МО «Таловское» сельское поселение С.С. Глебовой». При-
носим свои извинения.

В двух СПК - «Заря» и «Воз-
рождение» - уборочные рабо-
ты идут полным ходом. Всего 
зырянцы вырастили зерно-
вые на площади 258 гекта-
ров, а уборка превратилась в 
большую проблему. Не из-за 

горючего или запчастей для 
техники. Основная проблема 
теперь – люди. Старые ме-
ханизаторы отошли от дел, а 
молодёжь в сельское хозяй-
ство не идёт. Почему не идёт 
– разговор особый. 

Пока же за штурвалами ком-
байнов сидят «гастарбайтеры», 
приехавшие из-за границы 
не России или даже Бурятии, 
а Прибайкальского района. 
Отец Борис Дашиев, его сын 
Солбон и зять Даши из села 
Ехе-Цакир, что в Закаменском 
районе, подрядились на жатву 
в СПК «Возрождение». Такой 
вот у них семейный подряд. 
Прибыли закаменцы в Зырянск 
загодя, сами отремонтировали 
комбайны. Вместе с ними вы-
даёт на-гора центнеры нового 
урожая четвёртый комбайн из 
СПК «Прибайкалец» с турунта-
евским комбайнёром. На конец 
сентября зырянские пашни да-
вали по 19 центнеров пшени-
цы с гектара, а окончательный 
подсчёт будет произведён по 
окончании уборки. Руководству 
СПК контролировать рабочее 
состояние комбайнёров нет не-
обходимости, главное, чтобы 
техника не стояла и зерно от 

комбайнов вовремя отвозилось. 
На зернотоке предстоит боль-
шая работа по очистке зерна 
от сорняков, коими зырянские 
поля изобилуют. 

Совсем по-другому выгля-
дят поля нестеровского СПК 
«Заря», признанного лидера в 
растениеводстве. Лишь кое-где 
проглядывают полоски сорня-
ков, где агрегат для внесения 
препаратов давал сбои. Соот-
ветственно, и колос у пшеницы 
сорта «Селенга» в местности 
Хоры даёт до 27 центнеров с 
гектара. Ячменя в «Заре» было 
собрано почти 90 тонн, овса – 
56 тонн. Культура земледелия 
и, соответственно, результаты 
работы здесь впечатляющие, 
однако проблема кадров есть 
и у них. В работе на полях три 
комбайна. На своём комбайне, 
доставшемся его отцу при раз-
деле совхоза двадцать лет на-
зад, работает нестеровец Пётр 
Щербаков. На другом третий 

сезон подряд молотит хлеба 
Юрий Красивых из… Зырян-
ска. Оплата по нынешнему году 
- пять рублей за центнер намо-
лоченного зерна и натуропла-
та зерном и дроблёнкой - его 
устраивает. Третий агрегат во-
дит механизатор из Кяхтинского 
района. 

Таковы реалии сегодняшне-
го дня. Сельскохозяйственные 
предприятия не имеют уве-
ренности в завтрашнем дне. 
Их финансовое положение 
можно назвать критическим. И 
единственный шанс обрести 
устойчивость, которую даёт 
государственная поддержка, - 
объединение. Претендовать 
на господдержку каждое из хо-

зяйств по отдельности не мо-
жет, потому что объёмы произ-
водства малы. Новый «колхоз» 
мог бы закупить по агролизингу 
современные высокопроизво-
дительные комплексы, всю ли-
нейку техники, наладить пере-
работку продукции на месте. 
Тем более, что ростки производ-
ственной кооперации уже есть. 
Молочный цех Прибайкальско-
го района перерабатывает всё 
молоко, производимое в СПК 
«Возрождение». Есть и другие 
задумки, но для их реализации 
нет средств, которые и могло 
бы дать объединение. 

Сергей АТУТОВ. 

НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ - ОБЪЕДИНЕНИЕ
Летний зной не нанёс значительного ущерба по-

лям наших сельхозпредприятий, и сейчас на полях 
заканчиваются уборочные работы. Впрочем, ООО 
«Гарантия-2» свой картофель на 200 гектарах полей 
возле Троицка убрало. С каждого гектара этой площа-
ди было получено по 140 центнеров клубней. Также 
тихо на полях СПК «Нестеровское», где с 339 гектаров 
уборочной площади собрано в закрома 145 тонн пше-
ницы, 72 тонны овса и 33,4 тонны ячменя. СПК «При-
байкалец» убрал картофель на площади 2,5 гектара 
из шести, предварительные расчёты показывают уро-
жайность в 120 центнеров с гектара. Пшеница на поле 
площадью в 150 гектаров ещё не дошла до уборочных 
кондиций (все данные на 28 сентября). И сорвать убо-
рочные работы может только снег. 

Каждая уборка - 
испытание для председателя 

СПК «Заря» Н.В. Истомина.


